



LA POLICÍA
OBTIENE
IMÁGENES QUE
MUESTRAN
CÓMO
EJECUTARON A
LORGIO SAUCEDO
PÁG A 7



@eldiabolivia

Sábado 6 de septiembre 2025 • Santa Cruz de la Sierra • Año 37 • Núm. 12.447 • 13 Págs • EDITORIAL DÍA A DÍA S.A.

GRITOS Y EMPUJONES

UCS Y EL MAS SE REPARTEN EL CONCEJO EN VERGONZOSA SESIÓN

Desde la oposición afirman que darán batalla porque consideran ilegal la acción realizada por las bancadas oficialistas. Posesionaron a Gabriela Garzón en la presidencia y Miguel Fernández como secretario. José Alberti, que ejercía de manera interina, aseguró que sigue al mando. **PÁG A 6**

PREPARATIVOS. A menos de dos semanas de la apertura de la Expocruz, el movimiento se acelera en el campo ferial.



FOTO: REGIS MONTERO

PÁGA 4

CAMACHO SE LIBRA DE OTRO JUICIO, LA FISCALÍA NO ENCONTRÓ PRUEBAS



PÁGA 5

NUEVA LEY PARA PROTEGER A MENORES DE INTERNET PODRÍA VULNERAR LIBERTAD DE PRENSA

EDITORIAL

VIEJOS CONOCIDOS

Rodrigo Paz, candidato del Partido Demócrata Cristiano insiste en una propuesta que, lejos de resolver un problema, amenaza con profundizarlo: legalizar los llamados autos chutos. Su idea despertó la inmediata reacción de un senador chileno, quien advirtió que semejante medida puede incentivar aún más el robo de vehículos en su país. La respuesta de Paz no pudo ser más cínica: lo invitó a visitar Bolivia, como si los chilenos no supieran ya de sobra lo que ocurre en este lado de la frontera.

Si hay alguien que conoce a fondo cómo funcionan las mafias bolivianas vinculadas al robo de autos, esos son los chilenos. Ellos no necesitan que un político los lleve de la mano para mostrarles la realidad. La viven a diario. Saben que policías bolivianos han sido detenidos por narcotráfico, que funcionarios de gobierno han estado involucrados en contrabando, que hay comunidades enteras en el altiplano y en los llanos dedicadas a la recepción y despiece de vehículos robados. Saben, también, que muchas de esas bandas operan con protección policial.

Los chilenos conocen que en el congreso funcionaba una "bancada de los chutos", integrada por legisladores que defendían abiertamente la legalización del contrabando. Conocen que un vehículo robado llegó a estar en manos del propio Ministerio de Gobierno, hecho que ilustra hasta qué punto las instituciones han sido permeadas por estas mafias. Y, más grave aún, conocen las historias de ciudadanos chilenos que

Rodrigo Paz no propone nada nuevo. Su idea es la reedición de viejas recetas que solo perpetúan la ilegalidad. Y, lo peor, lo hace en nombre de los pobres, cuando en realidad lo único que consigue es mantener a Bolivia como el destino final de autos robados en Chile, Argentina o Brasil.

han cruzado a Bolivia para intentar recuperar sus vehículos, enfrentándose a verdaderos ejércitos de delinquentes en San Julián, Yacapaní y otras zonas donde rige la ley de las mafias y donde los policías y militares terminan arrodillados.

Todos saben que Bolivia está perforada por el crimen. Y en lugar de enfrentarlo, la propuesta

de Paz busca institucionalizarlo. Legalizar un delito no lo borra, lo normaliza. Decir que se regulará el ingreso de autos ilegales es, en los hechos, mandar el mensaje de que el robo de vehículos en países vecinos tiene un mercado garantizado en Bolivia.

Lo más indignante es que, en vez de discutir una política sería de reducción de aranceles para la importación de vehículos nuevos o usados de manera legal, se recurre a la salida fácil de avalar la ilegalidad. ¿Por qué no se propone bajar los aranceles y permitir el acceso formal a autos asequibles para las familias? La respuesta es clara: porque el contrabando mueve dinero, financia redes clientelares y sostiene a un sistema político que necesita del desorden para sobrevivir.

Los autos chutos no son un problema aislado. Están vinculados al contrabando de combustible, al narcotráfico, al lavado de dinero y a una economía informal que erosiona cualquier intento de institucionalidad. Cada vez que un político ofrece legalizar lo ilegal, en realidad está rindiéndose ante las mafias. Y lo hace, además, con un discurso hipócrita, disfrazando la claudicación como una solución pragmática.

eldia@eldia.com.bo

PRIMER PLANO



GUERRA. Estados Unidos desplegó 10 cazas F-35 en Puerto Rico para reforzar la lucha contra el narcotráfico en el Caribe, en un contexto de tensión con Venezuela. El Pentágono denunció que aviones militares venezolanos se acercaron a un buque estadounidense y advirtió al régimen de Nicolás Maduro que no interfiera con sus operaciones antidrogas y antiterrorismo.

BAJO EL PENOCO

Sin la sogá y sin la cabra

Bolivia corre el riesgo de quedarse sin la sogá y sin la cabra. Primero se dejó morir al gas, y ahora Santa Cruz —la gallina de los huevos de oro— está en la mira del narcotráfico. Si el crimen organizado se adueña de la región, no solo se pone en jaque la seguridad de la gente, también el motor de la producción que sostiene al país. Las balaceras, los secuestros, las caletas de droga y los asesinatos a plena luz del día muestran que los carteles ya operan como en México o en Ecuador. Y si algo nos enseñan esos ejemplos es que la violencia no tarda en devorarlo todo: inversiones, trabajo, confianza y hasta la esperanza de un futuro estable. Que no nos engañen: el narcotráfico no es sinónimo de progreso. Si lo fuera, el Chapare o Yacapaní serían potencia económica. Lo único que deja es pobreza, miedo y dependencia. Bolivia no puede darse el lujo de matar su último motor productivo.

DESTAQUE



Justicia

Un tribunal de Cochabamba ordenó este viernes la libertad inmediata de la expresidenta Jeanine Áñez en el caso "Sacaba", donde enfrenta acusaciones por genocidio y tentativa de genocidio. La decisión surge tras declararse incompetente para juzgarla por la vía ordinaria, disponiendo un juicio de responsabilidades. Áñez seguirá presa por la sentencia del caso "Golpe de Estado II".

BOLÍTICA

LOS INCENDIOS FORESTALES

en Santa Cruz y otras regiones del país muestran con crudeza la fragilidad de nuestros ecosistemas y la poca capacidad de reacción del Estado. Que más de 88.000 hectáreas estén reducidas a cenizas no es un simple dato, es una tragedia ambiental con impacto directo en biodiversidad, agua y calidad de vida.

EL NOEL KEMPPF

MERCADO, patrimonio de la humanidad, arde desde hace un mes mientras autoridades minimizan el desastre hablando de "control" cuando la realidad es otra. Ñembi Guasu y el ANMI San Matías también luchan contra las llamas, poniendo en riesgo áreas de importancia ecológica irremplazable.

EL PROBLEMA NO SOLO

es climático, sino estructural: falta de prevención, de control de chequeos ilegales y de logística efectiva. Santa Cruz no puede seguir pagando la factura de la improvisación y el centralismo. Sin un plan serio y sostenido, los incendios seguirán arrasando con nuestro mayor tesoro: la naturaleza.

EL DÍA

Diario independiente comprometido con la verdad, la libertad y el debate democrático.

Este diario es miembro de la Asociación Nacional de la Prensa y está autorregulado por el Tribunal de Ética de la ANP tribunal@anpbolivia.com

CENTRAL
Av. Cristo Redentor, km 7 El Remanso
Tel. 343 4040 • Comercial: 343 4041

ENCUÉNTRANOS EN:



@eldiabolivia

• DIRECTOR EDITOR Eduardo Bowles Alvarez
EDITOR DE REDACCIÓN Aldo Aguilera • FOTOGRAFÍA Regis Montero



TRIBUNA



POR

**Oscar Antezana
Malpartida**

El arte de dispararse en el pie

Aunque todos los gobiernos tienen errores y aciertos, al presente, la Presidencia de Trump 2.0 está cometiendo más de un error que tendrá trascendencia en EE.UU. y el mundo.

En política interna, los principales compromisos y retos han sido principalmente en tres esferas. De acuerdo al Servicio de Inmigración y Control de Aduanas (ICE, por sus siglas en inglés), la administración Trump ha deportado alrededor de 200.000 inmigrantes indocumentados al 28 de agosto del 2025 entre caos y demandas legales. (Solamente para referencia, Bill Clinton deportó un promedio anual de 108.000 personas, George W. Bush 253.000, Barack Obama 344.000, Trump en su primera administración 234.000, y Joe Biden 136.000). Segundo, de acuerdo al Wall Street Journal, la reforma tributaria llamada "One Big and Beautiful Bill", redistribuiría el ingreso de ricos a pobres en alrededor de un trillón (en nomenclatura estadounidense) de dólares en la próxima década. Tercero, la tasa de inflación se mantiene alta. Se estima que la principal razón es el aumento significativo de las tarifas arancelarias; el arancel efectivo promedio es actualmente de alrededor del 18,6%, el nivel más alto desde 1933. Si bien el Tribunal Supremo de Justicia ya dio su veredicto de inconstitucional a la aplicación masiva de esta política arancelaria, la administración de Trump tiene tiempo de apelar hasta octubre.

En política externa vale rescatar tres retos también. Primero, el total fracaso de encontrar la paz entre Ucrania y Rusia que Trump prometió lo haría en 24 horas. Ni comenzadas las negociaciones, Trump ya había cedido varias de sus cartas a Putin; por otro lado amenazó adicionales sanciones económicas a ese país. El Presidente ruso no se ha inmutado, ni siquiera para aceptar un cese de fuego. En el encuentro cumbre en Alaska, Trump le tendió la alfombra roja, lo aplaudió y lo llamó amigo al dictador y asesino de Putin y salió con plazos vacíos para lograr la paz. Una y otra vez, el ex jefe de la KGB lo ha hecho ver novato y perdedor al maestro de la negociación. Segundo, a pesar de las horrosas consecuencias en la población de Gaza, EE.UU. ha sacado a Rusia fuera del mapa de Medio Oriente. Israel, apoyado por Trump, ha desbaratado a todos los ejércitos terroristas proxis de Irán (Hamas y Hezbollah, entre otros), ha logrado que Rusia se retire de Siria y ha retrocedido, no eliminado, la capacidad de Irán para la construcción de una bomba nuclear. El dictamen final en esa zona geopolítica está todavía por verse.

Tercero, y tal vez el de mayor trascendencia global y de mediano/ largo plazo, sea el alejamiento de India como aliado en la región de Asia del Sur. Trump ha echado por tierra 25 años de diplomacia estadounidense (republicanos y demócratas) de acercarse a India. Tras condenar a India por comprar petróleo ruso (aunque China lo hace), la administración de Trump ha impuesto un arancel de 50% a la mayoría de sus exportaciones. Es más, se ha acercado diplomáticamente a Pakistán, enemigo de

India. A todo esto, el Primer Ministro Nahendra Modi lo recibió como una hipocresía y abuso, además que Trump se acredita una falsa mediación en la tregua entre India y Pakistán que reivindica insistentemente ante Modi para recabar su apoyo para el Nobel de la Paz. Esto causó furia en Delhi. ¿Cómo reaccionó el Primer Ministro de India? La presencia de Modi en China, el primero en varios años, el domingo 31 de agosto, en el marco de la cumbre de la Organización de Cooperación de Shanghai (OCS), una de las instituciones creadas por Pekín hace ya casi un cuarto de siglo como alternativa al dominio de Washington, ha sido impactante. Trump ha conseguido sintetizar, en una sola fotografía, el poder global de China donde la más alta cúpula de más de 20 países que superan en su conjunto el 40% de la población y el 20% del PIB mundiales con la idea/ mensaje de desbancar a EE.UU. del liderazgo internacional. Faltaría Brasil que no caviló ante la presión de Trump en la política interna del gigante sudamericano que castigó con aranceles de hasta 50%.

El Sr. Modi ha querido demostrar que India tiene otras opciones y puede rechazar a EE.UU. La foto de Tianjin certifica un insólito acercamiento entre India y China a la vez que bloquea la estrategia estadounidense de utilizar a Delhi como contrapeso a la influencia china. Con ello debilita grandemente el pacto de seguridad de QUAD (Australia, Japón, India y Estados Unidos) ante China. También da oxígeno a Putin que, con mayor margen, puede dar largas a Trump en sus pretensiones de pacificador de la guerra de Ucrania, además de que refuerza su alianza con Corea del Norte, China, e Irán, y neutraliza a India. Putin se muestra confiado y continúa lanzando sangrientos ataques contra civiles ucranianos. Putin lo hace sabiendo que China está contenta de que la guerra en Ucrania se prolongue.

Todo esto expresa un cambio de atmósfera ante las guerras arancelarias trumpistas, sus exigencias de vasallaje y unas extorsiones y amenazas que solo son válidas para los aliados. El presidente estadounidense está facilitando las cosas a China hasta un punto inimaginable. Ha desmontado el potentísimo poder blando de su país. Ha desmantelado su diplomacia y sus organismos de cooperación. Ha castigado a los países amigos y vecinos con amenazas anexionistas y aranceles arbitrarios. Y de paso, está destrozando las instituciones multilaterales que habían servido a la hegemonía de Washington, dejando un vacío geopolítico que Pekín está llenando ahora.

Antes se discutía el panorama global en Washington, ahora la marea se vuelca hacia Pekín. China se proyecta como fuente de estabilidad y prosperidad, y EE.UU. de intimidación a países y ciudadanos y de incertidumbre. La principal víctima de tan desafortunada estrategia es el propio EE.UU., pero el daño desborda su geografía. La lista de asistentes a la reunión de la OCS no demuestra que China ya dirija un nuevo orden mundial, pero sí muestra el gran daño que Trump está causando a los intereses estadounidenses.



LO QUE PIENSO



POR

**José Rafael
Vilar**

Me disculpo... hoy no escribiré de elecciones

Hoy no voy a escribir de nuestras elecciones ni de las campañas ni de los candidatos de cada binomio; tampoco de votos ni de escaños. Desde lo que escribí en mi anterior columna, mucho ha pasado: La libertad de Camacho y Pumari y la muy segura próxima de Añez; la revisión de la mal llamada prisión preventiva (concebida para evitar destrucción de pruebas o escapatorias de acusados, incluso amedrentamiento de testigos, pero "alegremente" utilizada por el masismo para reprimir); la enmienda de la descalificación de juicios "ordinarios" (aunque no tengan nada de ordinarios) para quienes requieran Juicios de Responsabilidades (aquellos que, como su nombre refleja, son indicados a quienes, presumiblemente, hayan sido susceptible de cometer yerros —errores, no delitos) precisó años ha un expresidente— en sus funciones públicas) y, en otro tenor, el fallecimiento de Percy Fernández, entre otros. Empezaré por Jeanine Añez, Luis Fernando Camacho y Marco Antonio Pumari.

No voy a evaluar la Transición: tuvo aciertos —asegurar nuevas elecciones limpias y prevenir una guerra civil— y cargó desaciertos, tanto suyos y de propios como de ajenos de la misma oposición que combatió a Morales. Jeanine Añez Chávez fue Presidente por emergencia... del país: la consigna dada por el MAS a sus autoridades parlamentarias (presidentes y vicepresidentes de ambas Cámaras) de que renunciaran para provocar la imposibilidad de una transición constitucional tras la renuncia de Morales —la que fue voluntaria, aunque no menos cobarde, antes de su huida, luego productora de una falsa narrativa de "golpe" (como luego Arce)— y, tras una mayor crisis, propiciar el regreso del fraudulento y sus cómplices; pero chocó el plan con que aún, en la prelación de sucesores (quizás quinta o sexta), mantenía su cargo una segunda vicepresidente del Senado, habilitada constitucionalmente para el Interinato —por la Constitución de 2009, la de Morales, la que en 2016 quiso modificar y fracasó y luego violó. Si la Constitución Política del Estado de 2009 establecía en sus Artículos 161 y 184 que los Juicios para principales Autoridades se realizarían en la Asamblea Legislativa y la Ley N° 044/2010 regulaba los juicios por delitos cometidos en el "ejercicio de sus funciones" contra autoridades ejecutivas: «presidenta o presidente [y] altas autoridades del Tribunal Supremo de Justicia, Tribunal Agroambiental, Consejo de la Magistratura, Tribunal Constitucional Plurinacional y del Ministerio Público», a fines de 2020 el nuevo (entonces) gobierno de Arce y sus operadores represivo (Eduardo del Castillo) y judicial (Iván Lima) actuó contra la expresidente acusándola —además de "golpista"— por la vía de justicia ordinaria de cuántos delitos pudieron querrelarla, incluidos los considerados específicos para Juicio de Responsabilidades por la Ley mencionada.

Marco Antonio Pumari Arriaga y Luis Fernando Camacho Vaca (este Gobernador del departamento de Santa

Cruz) fueron aprehendidos y mantenidos en "prisión preventiva" [sic] acusados de "participar en el golpe [que no fue tal] de 2019" y de cuantos presuntos delitos pudieron culpárseles, Pumari desde diciembre de 2021 y Camacho desde un año después, en diciembre también.

Si bien el ejercicio de la Justicia en Bolivia siempre traslució dudas de recurrentes deficiencias de imparcialidad y transparencia (sobre todo en gobiernos autoritarios), el dicio del MAS se dio modos para cooptarlo y hacerlo cómplice de sus iniquidades: las muertes de Marco Antonio Aramayo (tras diez años en "prisión preventiva") y José María Bakovic; el encubrimiento de los graves delitos de corrupción en el FONDIOC y los negociados con CAMC; la persecución a líderes cruceños acusados de separatismo; los asesinatos del Hotel Las Américas y tantos otros más. Las elecciones judiciales de 2011 y 2017 (ambas cómplices del prorrogismo de Morales) sólo sirvieron para reproducir e institucionalizar esos males pero las 2024 —coincidiendo con la decadencia acelerada del MAS y su gobierno— incorporó a nuevas autoridades legales, lideradas por el joven magistrado Romer Saucedo Gómez, quienes —luego de vencer el entramado persecutorio contra ellos elaborado bajo la tuición del entonces ministro de Justicia César Siles, el séptimo ministro de Arce encarcelado por sus delitos— han empezado a sanificar la justicia boliviana, ya sea "desinfectándola" de jueces y funcionarios corrompidos y revisando las retenciones "preventivas". Una tarea larga pero posibilitada y estimulada dentro del esperado final del ciclo MAS (que fue, sobre todo, de MENOS para Bolivia) y convencidos, como dijera LaO-Tsé en el Tao Te Ching: «Un viaje de mil li [unos trescientos kilómetros] comienza con un solo paso».

El otro tema que no quiero dejar de escribir es mi despedida para Percy Fernández Añez. El Loco Percy, como se le conocía, fue un político de muchas luces (incansable trabajador por la región, defensor de sus valores y de su ambiente: incluyo en ello el cabal éxito en la aplicación de la Ley N° 4040/2009 "contra el uso de animales domésticos y salvajes en circos" tuvo en él un gran apoyo entusiasta) pero también de no pocas sombras (misógino, deslenguado, a veces iracundo); alcalde electo, gobernó Santa Cruz de la Sierra (su tierra querendona) entre 1990-1991, 1992-1993, 1993-1994, 2005-2009, 2010-2014 y 2015-2020, además de concejal en los periodos 1995-1999 y 2000-2004. Ingeniero civil, fue Presidente del Comité de Obras Públicas de Santa Cruz, el primer Presidente de la Corporación Regional de Desarrollo de Santa Cruz (CORDECRUZ) y Presidente del Comité Pro Santa Cruz, donde lideró la elaboración del primer Proyecto de Ley de Gobiernos Departamentales y Descentralización; fue Senador de la República en 1989. Pero, sobre todo, fue su vocación de constructor: mucho de la vialidad y estructura de la actual Santa Cruz de la Sierra se le debe a ella. Descanse en Paz.



MIRADAS



POR

Javier Gómez Graterol

RELIGIOSO Y PERIODISTA

Aislamiento y soledad, dos males de la sociedad y juventud actual

Aunque en la actualidad la conectividad digital es prácticamente omnipresente, muchos jóvenes afirman sentirse más solos que nunca (aunque hay personas de otras edades a las que les pasa lo mismo, me dedicaré solo a los jóvenes en esta entrega).

Acudir a la superficialidad de las interacciones en línea no satisface, más bien puede generar un sentimiento de aislamiento profundo. Muchos jóvenes terminan preguntándose si sus relaciones son auténticas o si alguna vez encontrarán una conexión significativa y duradera.

Se habla de un aumento de los problemas de salud mental: depresión y ansiedad, cada vez más prevalentes en esta generación. Esta soledad juvenil no es simplemente una falta de compañía, es una sensación profunda de desconexión y aislamiento, incluso cuando están rodeados de gente. Las causas de este fenómeno son complejas y se entrelazan, a raíz de lo tecnológico, con factores sociales, y personales. Estas son las principales causas del aumento de la soledad y el aislamiento en los jóvenes:

1. La paradoja de la hiperconectividad y la superficialidad digital
Interacciones no auténticas: Las redes sociales, si bien ofrecen una conexión constante, a menudo promueven interacciones superficiales y la creación de una "identidad perfecta". La presión por mantener una imagen idealizada y el lenguaje no verbal (expresiones, gestos, tono de voz) se

pierden, lo que dificulta la formación de vínculos genuinos y profundos. Los "amigos" en línea pueden no equivaler a un apoyo social real.

Comparación constante: Estar viendo constantemente las vidas aparentemente perfectas de otros en plataformas como Instagram o TikTok, y compararla con la propia, puede generar un sentimiento de insuficiencia. Si la realidad de un joven no coincide con lo que ve en las redes, puede sentirse aislado y "quedarse atrás".

Miedo a la confrontación: La comunicación en línea permite evitar el contacto cara a cara y la incomodidad de los desacuerdos. Esto trastoca las habilidades sociales necesarias para resolver conflictos y construir relaciones sólidas en la vida real.

2. Debilitamiento de las habilidades sociales
Falta de práctica: El tiempo excesivo en el mundo digital reduce las oportunidades para practicar y desarrollar habilidades sociales clave como la empatía, la comunicación no verbal y, de capital importancia, la resiliencia ante el rechazo.
Acoso y traumas: Experiencias negativas como el acoso escolar o el ciberacoso pueden minar la confianza en los demás y generar un miedo a abrirse o a establecer nuevas relaciones.

3. Presión académica y laboral
Exceso de exigencia: La presión para alcanzar altos rendimientos académicos o para "tener éxito" profesionalmente puede hacer que los jóvenes se aislen para dedicarse al estudio o al trabajo, dejando de lado sus relaciones personales.

Incertidumbre económica: La preocupación por un futuro laboral precario y la dificultad para emanciparse pueden generar un estrés crónico que, a su vez, contribuye al aislamiento social.

4. Cambios en las dinámicas familiares y sociales
Factores familiares: Aunque las relaciones familiares sólidas son un factor protector contra la soledad, dinámicas disfuncionales o una falta de comunicación en casa pueden contribuir a que el joven se sienta solo e incomprendido.
Menor participación comunitaria: En general, se observa una disminución de la participación en actividades comunitarias y organizaciones que tradicionalmente fomentaban el sentido de pertenencia y las conexiones significativas. Santa Teresa de Ávila dijo: "Cuando se sientan solas, recuerden que el alma no está sola, porque tienen un esposo que es Dios." La soledad juvenil no es un problema simple de "no tener amigos", sino el resultado de un entorno social y digital que, a pesar de ofrecer conexiones constantes, a menudo carece de la profundidad y la autenticidad necesarias para combatir la sensación de aislamiento, y no ayuda a que la persona pueda hacer algún esfuerzo para desarrollarla.
Vemos el reciente caso de las personas que se han sentido mal porque Chat GPT desconectó un modelo de personalidad que les hizo sentirse acompañados, estimados, queridos, etc., y por ello hicieron reclamos a la empresa que terminaron en que el modelo se reactivase bajo pago.
Como Iglesia, se pueden ofrecer varias soluciones desde una perspectiva espiritual y comunitaria:

1. Fortalecimiento de la comunidad: La Iglesia siempre ha sido capaz de fomentar la creación de grupos de jóvenes en comunidades parroquiales que ofrezcan un espacio para interacciones saludables, apoyo mutuo y actividades recreativas y espirituales. Esto ayuda a construir amistades y un sentido de pertenencia.

2. Actividades de voluntariado: Involucrar a los jóvenes en actividades de servicio a los demás. El voluntariado proporciona una sensación de propósito, y también brinda la oportunidad de conocer a otros y crear lazos significativos.

3. Espiritualidad y oración: Promover la práctica de la oración y la reflexión espiritual. La oración puede ser una fuente de consuelo, y fomentar la conexión con Dios, esto ayuda a combatir la sensación de soledad. San Juan de la Cruz dice "El alma que anda en amor, ni cansa ni se cansa, ni en la soledad está sola", y San Francisco de Sales afirmó: "La soledad es el paraíso de los contemplativos".

4. Acompañamiento psicoespiritual: Ofrecimiento de apoyo a través de sacerdotes, consejeros o agentes pastorales que puedan escuchar y orientar a los jóvenes en su búsqueda de sentido y pertenencia.

5. Eventos y retiros: Organización de retiros espirituales, jornadas de reflexión y eventos recreativos donde los jóvenes puedan reunirse, compartir sus experiencias y crecer en la fe. Nuestros hermanos separados captan a muchos jóvenes haciendo este tipo de actividades, además de conciertos. Dios nunca nos deja solos, y en comunidad donde se puede encontrar apoyo y comprensión. Dios con nosotros.

POLÍTICA

NO HALLÓ PRUEBAS **SUFICIENTES**

La fiscalía archiva uno de los casos contra Camacho

GOBERNADOR. Determinó su sobreseimiento en el Caso Notaría, promovido por el gobierno por supuesta falsificación de su firma. Afronta varios procesos más.El Día - Visión 360 - Brújula
eldia@eldia.com.bo**Su caso fue el punto de partida**

LA REVISIÓN DE LA SITUACIÓN DE CAMACHO, PUMARI Y JEANINE AÑEZ SE EXTENDIÓ LUEGO PARA TODOS LOS CASOS DE DETENCIÓN PREVENTIVA.

El Ministerio Público emitió una resolución de sobreseimiento a favor del gobernador de Santa Cruz, Luis Fernando Camacho, en el caso "Notaría".

La fiscal de materia, Yolanda Aguilera, presentó la resolución al considerar que los elementos de prueba contra Camacho fueron insuficientes para sostener una acusación formal, por lo que se dispuso el archivo definitivo del proceso. La decisión cierra el caso referido a presuntos delitos de falsedad ideológica y usurpación de funciones.

En agosto de 2024, este caso fue interpuesto ante el Ministerio Público por el Viceministerio de Transparencia, tras identificar una supuesta falsificación de la firma de la autoridad departamental en un poder emitido en agosto de 2023, en el cual se consigna falsamente que Camacho había comparecido en las oficinas de la Notaría en Santa Cruz mientras se encontraba en la cárcel de Chonchocoro.

La fiscal señaló que la investigación no ha proporcionado pruebas suficientes para demostrar la culpabilidad del gobernador.

Salida de prisión y otros procesos. El viernes de la semana pasada, Camacho volvió a Santa Cruz después de salir del penal de Chonchocoro, donde cumplía detención preventiva desde el 29 de diciembre de 2022 por el caso "Golpe I".

La Justicia también falló a favor del gobernador en los casos "Decretazo" y "Carro bombero".

En el caso "Decretazo", el Tribu-

nal de Sentencia Penal Cuarto de Anticorrupción y contra la Violencia hacia la Mujer determinó la libertad irrestricta. El proceso estaba relacionado con un decreto emitido por Camacho en marzo de 2022 para delegar sus funciones de forma temporal, durante un viaje a Brasil, al secretario de Gestión Institucional de la Gobernación de Santa Cruz, Miguel

Ángel Navarro, en lugar de que el vicegobernador, Mario Aguilera, asumiera el cargo.

En el caso "Carro bombero", la Justicia decidió anular su detención domiciliaria. Camacho era procesado por la presunta compra irregular de uno de estos vehículos.

La situación de Camacho dio un giro a su favor por una instrucción

del presidente del Tribunal Supremo de Justicia (TSJ), Rómer Saucedo, quien ordenó revisar la situación procesal del gobernador cruceño, el exlíder cívico de Potosí, Marco Pumari y la expresidenta Jeanine Añez.

975**días en prisión**
estuvo Camacho hasta su salida de Chonchocoro el pasado 29 de agosto.

FOTO: GOBERNACIÓN DE SANTA CRUZ

APELARON SENTENCIA QUE LA MANTIENE EN PRISIÓN

Familia de Jeanine Añez espera fallo del TSJ

Pese a que Jeanine Añez ya recibió un nuevo mandamiento de libertad, aún le falta otro obstáculo para salir de la cárcel: la sentencia por el caso denominado Golpe de Estado II, pero que está en revisión en el Tribunal Supremo de Justicia (TSJ). Carolina Ribera, hija de Añez, manifestó que están esperando una "pronta respuesta" de parte del Tribunal Supremo de Justi-

cia (TSJ) para anular la sentencia y que su madre pueda salir del penal de Miraflores.

Polémico proceso. La sentencia en cuestión es de 10 años de cárcel y fue emitida en 2022. Entonces se acusó a Añez de haber asumido la presidencia de manera irregular en 2019, sin estar contemplada en la línea sucesoria.

Ribera explicó que esa condena

debe ser anulada porque fue emitida por un tribunal sin competencia, puesto que a su madre le corresponde juicio de responsabilidades.

Indicó que no existe un plazo determinado para la revisión de la sentencia, pero les dijeron que podría ser de alrededor de un mes. La exmandataria recibió ayer el mandamiento de libertad por el caso Sacaba. / Erbol



El riesgo que implica

"ESTA DISPOSICIÓN ABRE LA PUERTA A PRÁCTICAS DE VIGILANCIA MASIVA, SIN LAS DEBIDAS GARANTÍAS JUDICIALES, Y PUEDE COMPROMETER EL SECRETO PROFESIONAL PERIODÍSTICO", SEÑALARON GREMIOS DE LA PRENSA.



IMAGEN REFERENCIAL

PROTECCIÓN

ARGENTINA DA ASILO A VÍCTIMA DE EVO MORALES

Cindy Sarai V. P., presenta víctima de Evo Morales, junto a su madre Idelsa P. S. y su nieta lograron conseguir el estatus de refugiadas en la República de Argentina, mediante una resolución de la Comisión Nacional para los Refugiados (Conare) de ese país. Ambas hicieron la solicitud ante "una serie de hechos y circunstancias que habrían motivado sus salidas del país de origen", según uno de los considerandos del documento emitido el 22 de agosto. Desde octubre de 2024, no se supo del paradero Cindy Sarai V. P. ni de su madre luego de estallar el caso de trata de personas contra el exmandatario Evo Morales donde se encontraban involucradas. / Erbol

PROTECCIÓN A MENORES EN ENTORNOS DIGITALES

Nueva ley crea delitos y preocupa a la prensa

NORMA. Se sanciona con cárcel a quien contacte a niños con fines sexuales. Alertan que un punto afecta la libre expresión.

Brújula - Visión 360
eldia@eldia.com.bo

El fiscal general del Estado, Roger Mariaca, informó que "Ley para la Protección de la Integridad Sexual de Niñas, Niños y Adolescentes en Entornos Digitales", sancionada ayer por la Cámara de Diputados, tipifica cinco nuevos delitos. Explicó que se tipifica el delito por contacto con fines sexuales (Art. 312 Quinquiez), que se refiere al contacto con niñas, niños y adolescentes con fines sexuales, que tiene penas de 3 a 6 años de cárcel. Añadió que se incorpora el delito de abuso sexual digital (Art.

312), que contempla sanciones de 4 a 8 años de cárcel. Otro tipo penal tipificado es la exposición a contenido sexual (Art. 318 Bis), que penaliza a quienes expongan a menores de edad a material pornográfico en línea, delito que es castigado con 3 a 6 años de prisión. También se incorpora el delito de producción de material de abuso sexual infantil (Art. 323 Ter), que criminaliza la grabación, producción o trans-

misión de abuso sexual infantil, delito que es penado con 15 a 20 años de cárcel.



Preocupación. La Asociación Nacional de la Prensa de Bolivia (ANP) y la Asociación Nacional de Periodistas de Bolivia (ANPB) expresaron su "profunda preocupación" por aspectos específicos.

La principal observación se centra en el artículo 14 del proyecto, que obliga a "proporcionar toda la información

y documentación solicitada por autoridad competente" en un plazo de 24 horas. Según la ANP, esta disposición "constituye una amenaza directa" al secreto profesional periodístico. En el caso de la ANPB, se observa los artículos 7 y 14. Respecto al primero, el organismo señala que ese artículo faculta a jueces a prohibir publicaciones o comentarios que "puedan dañar la integridad moral o psicológica de la víctima". En torno al segundo, afirma que el artículo 14 obliga a las empresas de telecomunicaciones a conservar y entregar datos y metadatos de toda la población por un periodo de dos años.

10 DE SEPTIEMBRE

TSE HARÁ UN ENCUENTRO CON LOS DOS CANDIDATOS

El vocal del Tribunal Supremo Electoral (TSE), Tahuichi Tahuichi Quispe, informó ayer que la Sala Plena convocará para el próximo 10 de septiembre en Santa Cruz a un encuentro con los candidatos que participarán en la segunda vuelta, con el fin de suscribir compromisos contra la guerra sucia y de respeto a los resultados del balotaje. Quispe envió el jueves una carta a la presidenta interina del TSE, Yajaira San Martín —quien reemplaza a Oscar Hassenteufel, en baja médica— para solicitar que se convoque a una cumbre interinstitucional. El encuentro está programado para las 16:00, pero falta definir el lugar. / Brújula

SE PRONUNCIÓ ARTURO MURILLO

Feliz de regresar para ver "entierro del MAS"

El exministro Arturo Murillo aseguró estar feliz de regresar a Bolivia para ver el "entierro del MAS". La audiencia que se programó en su contra para la tarde este viernes, por el caso gases lacrimógenos, fue declarada en cuarto intermedio hasta hoy a las 09:00. "Estoy feliz de estar en Bolivia, de regreso, para ver el entierro del MAS", afirmó Murillo cu-

ando salió de su audiencia, custodiado por policías. Murillo arribó a Bolivia la madrugada del jueves reciente, luego de ser extraditado desde Estados Unidos, para luego ser aprehendido por personal de la policía y el Ministerio Público.

Procesos. Eduardo Tapia, abogado de Murillo, informó que para hoy también se programó otra au-

diencia, a las 10:30, de forma virtual, aunque no especificó el caso. "Al señor Arturo Murillo, por lo visto, no hay ninguna intencionalidad de dejarlo libre, quieren que de una audiencia cautelar pasemos a otra, a otra y a otra", dijo ante los medios al cuestionar la avalancha de procesos contra su cliente. Murillo tiene dos condenas y 15 procesos en curso, según la Fiscalía. / Agencias



FOTO: APG

SANTA CRUZ

HAY ALERTAS

EL FRÍO SE QUEDARÁ HASTA EL DOMINGO



El Servicio Nacional de Meteorología e Hidrología (Senamhi) informó que hay dos alertas naranjas vigentes en el país, una por descenso de temperaturas y otra por vientos moderadas a fuertes.

El primer aviso señala que el frente frío afectará siete departamentos y ocasionará descenso brusco de temperaturas, entre 6 y 12 grados centígrados por debajo de los valores normales de cada región afectada. El frente frío ingresó ayer, jueves y se extenderá hasta el domingo, según el Senamhi. Los departamentos afectados son Chuquisaca, Cochabamba, Beni, Pando, Tarija, Santa Cruz y La Paz. El frente frío trajo nevadas en las zonas altas y algunas precipitaciones de lluvia, según el Senamhi, sobre todo en la cordillera de Cochabamba, La paz y Oruro.

Además, hay también vigente una alerta naranja de vientos moderados y temporalmente fuertes desde el jueves hasta este viernes, que afectará los departamentos de Tarija y Chuquisaca con vientos de 40 a 70 kilómetros por hora; y el norte cruceño. En Santa Cruz están previstas para la tarde del domingo 7 de septiembre hasta el lunes 8 en horas de la noche y se prevén vientos de entre 70 y 90 km/h.

OPOSITORES LA **DESCONOCEN**

UCS y el MAS eligen directiva del Concejo

BOCHORNO. Hubo gritos, empujones y amague de peleas. Garzón afirma que es la nueva presidenta del legislativo cruceño.

Opositores ven atropellos

LA BANCA-DA DE C-A MEDIANTE UN COMUNICADO SEÑALÓ QUE ENTRE UCS Y EL MAS INTENTARON ELEGIR UNA DIRECTIVA ILEGAL AUNQUE NO DAN POR CONSUMADO EL TEMA.



¿LEGAL?. UCS celebró la retoma del mando del Concejo Municipal de Santa Cruz de la Sierra.

El Día
eldia@eldia.com.bo

El Concejo Municipal de Santa Cruz vivió una sesión marcada por las tensiones, gritos e incluso un apagón de luz por algunos momentos. Al final, Unidad Cívica Solidaridad (UCS) y el Movimiento al Socialismo (MAS) impusieron su mayoría para elegir los dos cargos acéfalos en la directiva, acción que los opositores consideraron ilegal.

Cargos. La presidencia del Concejo fue asumida por Gabriela Garzón Cruz, mientras que la secre-

taría recayó en Miguel Fernández, ambos de UCS.

En medio de reclamos de los opositores, la concejal de UCS Andrea Negrete los posesionó en sus cargos para lo que resta de la actual gestión que culmina el 4 de mayo del 2026. "Se ha visto la democracia del Concejo Municipal. Esta directiva siempre va a trabajar al lado del pueblo. Ahora si podemos cerrar la sesión", celebraba Garzón mientras levantaba la mano de Fernández en señal de

victoria. En ese mismo instante, trató de desplazar a Alberti de la silla que ocupa en virtud de su función de presidente.

2

Cargos acéfalos estaban tras salida de Silvana Mucarzel e Israel Alcócer

Sesión. La sesión había sido convocada por José Alberti, quien asumió interinamente la presidencia luego de la pérdida de curules de Israel Alcócer y Silvana Mucarzel, quienes ejercían la presidencia y la secretaría, respectivamente.

En las últimas semanas se suspendieron varias sesiones, debido

a la polémica porque Alberti no incluía en el orden del día la elección de los cargos acéfalos, que exigía UCS.

Al final de la sesión de este viernes Alberti emitió un comunicado en el que denunció que UCS intentó dar un golpe al Concejo "pretendiendo elegir una directiva de forma arbitraria, ilegal y violenta, incluso, poniendo en riesgo la integridad de concejales, funcionarios y vecinos". Añadió que los concejales que respetan la democracia y al pueblo cruceño no permitirán atropellos y usurpación de funciones de quienes atentan contra la voluntad de Santa Cruz.

GOBERNACIÓN Y ASAMBLEA DEPARTAMENTAL

Polémica por instructivo para destino de vehículos

En medio de la emergencia que vive Santa Cruz por los incendios forestales, el gobernador Luis Fernando Camacho emitió un instructivo que generó polémica. La disposición establece que todos los vehículos asignados al despacho del gobernador, vicegobernador y secretarías deben ponerse a disposición para atender las acciones del combate del fuego.

José Luis Gómez, secretario departamental de Gestión Institucional, informó que también se hizo la solicitud al ente legislativo. "Se ha enviado de oficio, a la Asamblea Legislativa Departamental (ALD), pidiéndole que ellos pongan a disposición de la emergencia por los incendios forestales los vehículos que tienen a su cargo", informó. El funcionario explicó que la

Gobernación trabaja en un relevamiento del parque automotor y que, además, el personal jerárquico ha sido instruido para que redoble esfuerzos. El presidente de la Asamblea Legislativa Departamental (ALD), Antonio Talamás, consideró una imposición el instructivo de Camacho, pese a que ambas instancias son autónomas y ninguna está subordinada a la otra.



Juez dicta detención preventiva

LOS CUATRO APREHENDIDOS POR EL CASO DE LORGIO SAUCEDO FUERON ENVIADOS CON DETENCIÓN PREVENTIVA POR 180 DÍAS A PALMASOLA.



LO HALLARON EN CELULAR **DE UN IMPLICADO**

Video revela que hubo ejecución en hangar

AUDIENCIA. Enviaron a Palmasola a cuatro implicados en el caso Lorgio Saucedo. Pese a indicios, su cuerpo no aparece.

El Día
eldia@eldia.com.bo

El fiscal departamental de Santa Cruz, Alberto Zeballos, confirmó este viernes que en el teléfono celular de Yerko Junior Iriarte Montaña, uno de los cuatro aprehendidos por la desaparición el 2 de septiembre de Lorgio Saucedo Méndez, se encontró un video donde se observa la ejecución a balazos de una persona.

El video no se ha difundido públicamente pero si se filtró una imagen del mismo donde se observa a una persona en una pista y un arma que le apunta desde unos metros.

Caso. La Fiscalía indaga si el hombre presumiblemente ejecutado es Saucedo. "De acuerdo a las imágenes o videos que hemos podido desdoblarse del contenido de estos dispositivos móviles de uno de los imputados como autor confeso, se ha podido ver a una persona de sexto masculino que aparentemente ha sido ejecutada", explicó Zeballos.

El jueves por la madrugada, hubo un operativo policial en un hangar ubicado en la zona de Coloradillo (Warnes) en busca

de Saucedo y se reportó entonces una balacera.

Según el diario El Deber, informes policiales señalan que en el hangar se encontraban al menos diez sujetos armados con acento venezolano, quienes exhibieron ametralladoras y granadas, obligando al contingente de la Policía a replegarse momentáneamente para evitar un enfrentamiento con consecuencias fatales. Tras ese episodio, los extranjeros huyeron en vehículos de lujo.

Horas después se activó un nuevo

operativo con refuerzo de varias unidades y grupos especiales. En el rastillaje se detectó siete caletas subterráneas, una de ellas con rastros de sangre, aunque la escena habría sido alterada para borrar evidencias.

Allí se aprehendió a cuatro personas y se incautó siete avionetas que serán sometidas a un microaspirado para detectar presencia de drogas.

La Fiscalía presentó la imputación formal por asesinato contra los cuatro aprehendidos entre ellos un ciudadano peruano, el cuerpo de Lorgio Saucedo aún no fue hallado. Yerko Junior Iriarte confesó haber participado en el crimen.

7

avionetas fueron incautadas en el hangar y se halló cinco caletas para guardar droga.

EN UN BASURERO

HALLAN A UN BEBÉ SIN VIDA ENVUELTO EN PAPEL ALUMINIO

Un bebé sin vida fue hallado este viernes por vecinos de la zona oeste de Santa Cruz de la Sierra. El cuerpo, envuelto en papel aluminio, fue encontrado entre bolsas de basura cerca de un árbol en inmediaciones del cuarto anillo de la avenida Roca y Coronado. Fueron los propios vecinos quienes dieron aviso a las autoridades tras descubrir la escena. "Creo que ha sido de algún indigente, en la madrugada ha deber sido. Tenía sangre, pero no sabemos cuánto tiempo tenía ese bebé", relató una de las habitantes de la zona. Agregó con indignación: "Vinieron y lo botaron ahí, es indignante". Hasta el lugar se trasladaron efectivos de la Policía, la Fiscalía y la Defensoría de la Niñez y Adolescencia para realizar las primeras investigaciones.

El cuerpo del recién nacido fue levantado y trasladado a la morgue judicial, donde se aguarda el resultado de la autopsia de ley, procedimiento que permitirá determinar la causa y el tiempo del fallecimiento.

El fiscal asignado al caso, Daniel Ortuño, informó que la autopsia médico legal será determinante para establecer si se trataba de un feto que no llegó a nacer o de un niño que vio la luz y posteriormente falleció.



FUE APREHENDIDO EN BRASIL POR OTRO PROCESO

Sindican al hijastro de Baeza por triple crimen

La Fiscalía de Santa Cruz considera a Reny P.D.L., hijastro de la víctima de secuestro Roberto Baeza, como autor de un triple asesinato ocurrido hace unas semanas. El hombre fue aprehendido esta semana en Brasil por otros delitos cometidos en ese país, al ser hallado en una avioneta en una pista clandestina.

El Fiscal Departamental, Alberto Zeballos, informó que ya inicia-

ron los trámites para su extradición, tras la muerte de las tres personas que prestaban servicios de seguridad a su padrastro, quien fue secuestrado el pasado 29 de julio. La Fiscalía sostiene que el joven de 28 años planificó el asesinato de los extranjeros que fueron hallados acibillados y envueltos en bolsas. Sus cuerpos fueron hallados en un inmueble del barrio Petrolero Norte, en la capital cruceña.

La Fiscalía cuenta con testimonios y material audiovisual como parte de las evidencias, incluso existe un video que ha sido verificado y donde se ha podido apreciar una persona de sexo masculino que aparentemente ha sido ejecutada con diferentes disparos de arma de fuego. Reny P.D.L. fue quien denunció el secuestro de Roberto Baeza; días después fue vinculado al triple crimen.



CULTURA & ESPECTÁCULOS

ACTRIZ

CHARLIZE THERON REVELÓ SECUELAS FÍSICAS DEL CINE

Durante una entrevista realizada en 2023, mientras promocionaba *Fast & Furious 10*, Charlize Theron compartió con sinceridad el impacto de su trabajo sobre su cuerpo. La actriz reconoció: "Lo que me desanima es que ahora, si me hago daño, tardo mucho más en curarme que cuando tenía veinte años". Estas palabras reflejan el alto desgaste físico asociado a protagonizar películas de acción durante tantos años. Theron añadió que, más allá de los cambios en su rostro, lo que realmente extraña de su juventud es la capacidad de recuperación física. "Más que mi cara, desearía tener mi cuerpo de cuando tenía veinticinco años y tirarme contra la pared sin sentir dolor al día siguiente", afirmó la intérprete. Para Theron, las demandas cotidianas también evidencian el paso de los años. "Si no hago ejercicio durante tres días y regreso al gimnasio, no puedo caminar", explicó.

DIRECTOR

JAMES CAMERON: "SOY UN HUMILDE GRANJERO DEL CINE"



James Cameron cumplió recientemente 71 años al terminar *Fire and Ash* (Fuego y ceniza) su tercera película de la saga *Avatar*. Cameron comenzó a desarrollar *Avatar* hace más de 30 años. Empezó a trabajar en serio en la primera película hace 20 años. Luego, comenzó en simultáneo *Fire and Ash* y *El Camino del Agua* (estrenada en 2022), hace ocho años. Desde cualquier punto de vista, *Avatar* es uno de los proyectos más ambiciosos de un cineasta. Quizás sea el único proyecto que podría hacer que *Titanic* parezca una modesta excepción. James Cameron le ha dedicado gran parte de su vida. Ahora, mientras se prepara para presentar el último capítulo de su obra sobre los Na'vi el 19 de diciembre, se acerca a lo que él llama una encrucijada. "A medida que envejecemos, empezamos a pensar en el tiempo de una manera ligeramente diferente", dice desde su granja orgánica de 2000 hectáreas en Nueva Zelanda.

CINE

Premios Goya 2026 se celebran en febrero en Barcelona

SOBRE los presentadores, el presidente de la Academia de Cine afirmó que todavía no puede concretar quiénes serán los conductores de la gala.

Agencias
eldia@eldia.com.bo

La gala de los 40 Premios Goya de la Academia de Cine se celebrará el sábado 28 de febrero de 2026 en el Auditori Fòrum del Centre de Convencions Internacional de Barcelona (CCIB), así lo dio a conocer este viernes el presidente de la academia, Fernando Méndez-Leite, durante la presentación de los Goya en el Palau de la Generalitat junto al alcalde de Barcelona, Jaume Collboni, y la consellera de Cultura de la Generalitat, Sònia Hernández.

Méndez-Leite ha asegurado que existen: "todas las razones que se pueden imaginar", para que Barcelona sea sede de la entrega de los Premios Goya, una ciudad que en su opinión respira cine, y ha augurado que será una gala estupenda. Sobre los presentadores, el presidente de la Academia de Cine afirmó que todavía no puede concretar quiénes serán los conductores de la gala, pero ha dicho que harán todos los esfuerzos para que sea una gala ágil y divertida. Ha afirmado que el cine catalán le ha acompañado durante toda su vida y ha recordado desde el cine experimental de los 60, las películas de Pere Portabella, la nueva hornada de directores de los años 80 y el surgimiento en los 90 de la Escac, "semillero de la mitad del cine español" de los últimos años.

"Nos están comiendo por los pies". Méndez-Leite también ha enfatizado la importancia de los teóricos del cine en Barcelona citando a José Luis Guarnier, Terenci Moix, Manuel Vázquez Montalbán, Pere Gimferrer y Esteve Rimbau, que han pensado y escrito sobre cine, y revistas como *Fotogramas*.



1986

fueron creados
 Los Premios Goya por la
 Academia de las Artes y las
 Ciencias Cinematográficas
 de España

El director de la Academia dijo que hablar del presente es más arriesgado por el talento del cine catalán: "Nos están comiendo por los pies", ha bromeado, señalando que las tres preseleccionadas en la carrera de los Oscar son produc-

ciones catalanas: *Sirat*, de Oliver Laxe, *Romería*, de Carla Simón, y *Sorda*, de Eva Libertad. El alcalde de Barcelona, Jaume Collboni, aplaudió que la gala de los Goya se celebre en Barcelona y ha recordado los grandes ac-

tos que acogerá la ciudad como el *Mondiacult* con los ministros de Cultura de la Unesco o la participación de la capital catalana en la *Feria Internacional del Libro (FIL)* de Guadalajara. Collboni aseguró que el consistorio quiere que la ciudadanía disfrute y viva el cine con diversas actividades, especialmente dirigidas a explicar a los más jóvenes "la magia del cine".

ESTADOS UNIDOS

Bruce Willis ya no reconoce a sus seres queridos

La salud de Bruce Willis continúa siendo motivo de preocupación en Hollywood y entre sus seguidores en todo el mundo. El actor, de 70 años, enfrenta un duro proceso contra la demencia frontotemporal, enfermedad que le fue diagnosticada en 2023 y que, según nuevas revelaciones, ha avanzado de manera alarmante. De acuerdo con información publicada por un periódico inglés, fuentes cercanas a la familia confirmaron que el protagonista de *Duro de matar* atraviesa una etapa complicada, al punto de que en ocasiones

ya no logra identificar a personas de su entorno más íntimo. Pese a ello, sus hijas buscan permanecer a su lado la mayor parte del tiempo, pues aseguran que el actor muestra alegría cada vez que las ve. Aunque el deterioro ha sido rápido, el círculo cercano de Bruce Willis intenta mantener un ambiente positivo. Las hijas mayores del actor, fruto de su matrimonio con Demi Moore, comparten en redes sociales recuerdos y momentos actuales junto a su padre, con el objetivo de resaltar instantes de unión en lugar de enfocarse en la tristeza.



Requerimientos del agro

EL AGRO REQUIERE ESTE MES 1,3 MILLONES DE LITROS DIARIOS DE COMBUSTIBLES A NIVEL NACIONAL Y 1,1 MILLONES DE LITROS EN SANTA CRUZ, MENCIONARON DESDE LA CAO.



DECLARACIÓN. El ministro Gallardo habló este viernes desde la planta de Senkata.

FOTO: APG

SENASAG

SACRIFICAN AVE QUE DIO POSITIVO A GRIPE AVIAR

El ave que fue diagnosticado con gripe aviar fuera de la zona de brote en el municipio de Cuevo, Santa Cruz, fue sacrificado por brigadistas del Servicio Nacional de Sanidad Agropecuaria e Inocuidad Alimentaria (Senasag). El diagnóstico fue confirmado el 30 de agosto por el laboratorio oficial UNALABSanta Cruz, tras atender una sospecha registrada el 28 de agosto en una propiedad ganadera de la comunidad de Tartagalito, donde se observaron signos clínicos respiratorios y neurológicos en patos y gallinas domésticas. De acuerdo con el Senasag se trata de un brote de Influenza Aviar de Alta Patogenicidad (IAAP) en aves de traspatio en el municipio de Cuevo, provincia Cordillera del departamento de Santa Cruz. Ante esta situación, el Senasag emitió la Resolución Administrativa N° 213/2025, activando el Sistema Nacional de Emergencia Zoonosaria (SINAEZ). Los brigadistas realizaron el "sacrificio y disposición sanitaria de aves afectadas y sus contactos". También ejecutaron "limpieza y desinfección del predio positivo", instalaron puntos de control y desinfección en los accesos al municipio de Cuevo y se aplicó una "restricción total del movimiento de aves". / ABI



ESCASEZ DE COMBUSTIBLES

Frase de ministro genera dudas sobre provisión

PROBLEMA. Señaló que garantizan la entrega hasta el 8 de noviembre y de ahí es responsabilidad del nuevo gobierno.

Aldo Aguilera
aaguilera@eldia.com.bo

El ministro de Hidrocarburos, Alejandro Gallardo, señaló que el gobierno de Luis Arce garantiza la provisión de combustibles hasta la conclusión de la actual gestión el 8 de noviembre y de ahí en adelante será responsabilidad del próximo gobierno que asuma. "Nosotros hasta el 8 de noviembre tenemos el mandato de nuestro presidente y vamos a garantizar lo que sería el abastecimiento con subvención", señaló Gallardo ante los reporteros, durante la entrega de nuevas obras en la planta de Senkata en El Alto.

Con respecto a la escasez de combustibles, señaló que el problema de fondo es la falta de disponibilidad de divisas. Lamentó lo que calificó como un bloqueo desde la Asamblea Plurinacional, instancia que no aprueba créditos externos que permitirían tener más dólares para la importación de combustibles. Remarcó que hasta el 8 de

noviembre garantizan las políticas en materia hidrocarburífera implementadas por Luis Arce. "De ahí en adelante va a haber un nuevo presidente que va a tener sus propias estrategias, sus propias políticas y seguramente ellos determinarán que acciones tomarán desde esa fecha", enfatizó Gallardo.

1.282

millones de dólares desembolsó el Banco Central hasta agosto para importar combustibles.

¿Medida inevitable? El exministro de Hidrocarburos, Álvaro Ríos, señaló el jueves que el

nuevo gobierno debe conseguir \$us 3.300 millones para garantizar los combustibles en 2026. En esa línea considera que la subvención debe quitarse. "El próximo Gobierno deberá endeudarse más, ir a pasar el sombrero y quitar subsidios de golpe. Bolivia debe entender que vamos a sufrir", remarcó el analista en declaraciones a la televisora RTP. Ríos señaló además que el gobierno debe dejar los tanques llenos al momento de irse para dejarle un stock al nuevo gobierno. En esa línea consideró que Gallardo debería rectificar las declaraciones que realizó ayer.

REPORTAJE DEL INE

Exportaciones bajan un 4,3 % en siete meses

Entre enero y julio al menos 25 productos de exportación presentaron descensos en comparación a similar período de 2024, según los datos del Instituto Nacional de Estadística (INE). Destacan las menores ventas de gas natural, derivados de soya, carne bovina, leche, entre otros. Entre enero y julio de 2025, las exportaciones nacionales

alcanzaron a 4.938 millones de dólares, lo que representó una disminución del 4,3% en comparación con el mismo período de 2024. Pero entre la lista de productos que redujeron ventas en comparación a la gestión 2024, resaltan las exportaciones de gas natural que sumaron 667 millones de dólares, pero un 35% menos; derivados de soya 557,8 millones, con un de-

scenso del 10,7%.

Compras. Entre enero a julio de 2025, las importaciones registraron una disminución del 7,7% y alcanzaron un valor de 5.457,8 millones de dólares. En un adelanto de cifras, el director del INE, Humberto Arandia, destacó el miércoles que en julio hubo superávit comercial por tercer mes consecutivo. / ED - Visión 360



INTERNACIONAL

POLÍTICA

Delegados de UE viajan a EEUU a negociar sanciones a Rusia

UN EQUIPO de la Unión Europea viajó a EE. UU. para negociar con Donald Trump sobre nuevas sanciones coordinadas por la invasión de territorio de Ucrania.



Agencias
eldia@eldia.com.bo

Una delegación de la Unión Europea ha viajado a Estados Unidos para negociar con la administración del presidente estadounidense, Donald Trump, posibles nuevas sanciones coordinadas a Rusia, según reveló desde la ciudad ucraniana de Úzhgorod el presidente del Consejo Europeo, António Costa.

"El trabajo sobre un nuevo paquete de sanciones ya ha comenzado en Bruselas, y un equipo europeo está viajando a Washington para trabajar con nuestros amigos estadounidenses", dijo Costa en una rueda de prensa conjunta con el presidente ucraniano, Volodimir Zelenski.

El presidente del Consejo Europeo explicó que la UE, EE.UU. y otros socios están en contacto para incrementar la presión sobre

Rusia mediante "sanciones directas y sanciones secundarias".

Costa declaró que "solo con más presión" podrá forzarse al Kremlin a sentarse a negociar una salida pactada a la guerra. Ucrania espera que Trump dicte nuevas medidas punitivas se-

25 %

de aranceles

Trump, firmó una orden ejecutiva para imponer a la India en represalia por su compra de petróleo ruso

cundarias contra las exportaciones de petróleo ruso como las que ya ha dictado en forma de aranceles contra India.

Trump criticó durante una llamada con Zelenski y la llamada Coalición de Voluntarios, que está formada principalmente por Gobiernos

europeos, que algunos países de Europa sigan comprando petróleo de Rusia.

Zelenski y el presidente francés, Emmanuel Macron, mencionaron a Hungría y Eslovaquia, que aún importan directamente petróleo ruso, como los países que no han dejado de comprar crudo a Rusia, pero otros países comunitarios también se surten de combustible de la Federación Rusa a través de terceros.

EUROPA

UE impone una multa de 2.950 millones de euros a Google

Tras una semana de dilaciones, la Comisión Europea, el órgano ejecutivo y legislativo de la Unión Europea (UE), anunció que impondrá una multa de 2.950 millones de euros (casi 3.500 millones de dólares) a Google. El ejecutivo europeo consideró que el gigante tecnológico estadounidense abusó de su posición dominante en el sector de la publicidad en línea.

Esta sanción, conocida como Adtech, que Google anunció in-

mediatamente que iba a impugnar, era muy esperada. La Comisión Europea había amenazado en 2023 con exigir la escisión de parte de las actividades del grupo en este ámbito, algo que finalmente no decidió por los momentos. "Europa 'atacó' hoy a otra gran empresa estadounidense, Google", reaccionó el presidente estadounidense Donald Trump en su red social Truth Social, y afirmó que si la UE no revierte las multas "injustas", se verá "obligado" a activar un mecanismo

punitivo de aranceles aduaneros, la "Sección 301". Además de multar a la compañía, Bruselas exigió a Google este viernes que ponga fin al comportamiento que favorece sus propios servicios de tecnología publicitaria y a adoptar "medidas para erradicar sus conflictos de interés inherentes a lo largo de la cadena de suministro". "La decisión muestra que Google abusó de su posición dominante en Adtech perjudicando a editores, anunciantes y consumidores.

familia
segura
800-11-3040



CONFLICTOS

Putin rechaza presencia de tropas extranjeras en Ucrania

PUTIN invitó a Zelenski a negociar la paz en Moscú, rechazando la presencia de tropas extranjeras en Ucrania.

Agencias
eldia@eldia.com.bo

El presidente ruso, Vladimir Putin, invitó a su colega ucraniano, Volodimir Zelenski, a celebrar negociaciones de paz en Moscú, algo que este ya ha rechazado, al tiempo que descartó una futura presencia de tropas extranjeras en el país vecino, tanto antes como después de la paz. "La parte ucraniana quiere y plantea este encuentro. Yo ya dije: 'Estoy dispuesto, por favor, vengan, nosotros garantizamos total y plenamente las condiciones de trabajo y seguridad. La garantía es del 100 por ciento'", dijo en el marco de su intervención en el Foro Económico Oriental que se celebra en la ciudad portuaria de Vladivostok.

Putin, que no se ve las caras con Zelenski desde diciembre de 2019, calificó de "gratuita" la propuesta de Kiev de que la reunión tenga lugar en un tercer país.

"La próxima vez, si alguien quiere realmente reunirse con nosotros, estamos listos. El mejor lugar para ello es la capital de la Federación Rusa, la ciudad-héroe Moscú", dijo, tras lo que la sala prorumpió en un sonoro aplauso.

Putin niega legitimidad del presidente ucraniano Zelenski.

Al mismo tiempo, aseguró que, a día de hoy, no le ve sentido a dicha reunión, en gran medida debido a la falta de legitimidad de Zelenski como jefe de Estado



ucraniano, argumento que Putin repite desde mayo de 2024, cuando Moscú considera que expiró un mandato que la Constitución no le permite prolongar incluso en caso de guerra. "No le veo mucho sentido. ¿Por qué? Porque llegar a un acuerdo con la parte ucraniana es prácticamente imposible sobre los asuntos clave.

2019

desde diciembre
Putin, no se ve las caras con Zelenski, calificó de "gratuita" la propuesta de Kiev de que la reunión tenga lugar en un tercer país.

Incluso si hay voluntad política, sobre lo que dudo, existen dificultades jurídico-técnicas", afirmó. Zelenski aseguró en la víspera en París que la invitación para que viaje a Moscú es una demostración de que Putin no quiere, en ningún caso, reunirse con él, mientras el ministro de Exteriores, André Sibiga, calificó la propuesta

de "inaceptable". El Vaticano, Turquía, Suiza y los países del Golfo Pérsico se han ofrecido a acoger dicha cumbre, que cuenta con el respaldo del presidente de EE. UU., Donald Trump.

Putin: tropas extranjeras en Ucrania "serán objetivos legítimos". En cuanto a la presencia de tropas extranjeras, algo que fue abordado de nuevo ayer, jueves, por la Coalición de Voluntarios en París, el líder ruso lo descartó totalmente tanto antes como después de la guerra.

COLOMBIA

PETRO: ATAQUE DE EEUU A LANCHA EN EL CARIBE ES "ASESINATO"



El presidente de Colombia, Gustavo Petro, rechazó el ataque estadounidense contra una lancha de narcotraficantes en el Caribe, en el que murieron 11 "narcoterroristas", según el gobierno de Donald Trump. El presidente de Estados Unidos informó el martes sobre el fulminante ataque contra una lancha rápida tripulada por supuestos miembros del grupo criminal venezolano Tren de Aragua, en medio de un despliegue de buques de guerra en el Caribe para combatir el narcotráfico. "Es un asesinato en cualquier parte del mundo. La colaboración del gobierno colombiano en la lucha antinarcotraficante es profunda (...), pero se supe- dita al derecho internacional", aseguró Petro en la red social X. El martes, también cuestionó la veracidad de la acción militar. El primer mandatario izquierdista de Colombia y exguerrillero sostiene que debieron capturar a los narcotraficantes. Estados Unidos desplegó la semana pasada siete buques de guerra en el mar Caribe y anunció este viernes el envío de 10 aviones de combate F-35 a Puerto Rico.

REINO UNIDO

Dimite la "número dos" del Gobierno de Starmer

La viceprimera ministra de Reino Unido, la laborista Angela Rayner, presentó su dimisión tras desvelarse que no pagó suficientes impuestos cuando compró un piso en la localidad costera de Hove, en el sur de Inglaterra.

Rayner, referencia de la izquierda laborista, se vio forzada a renunciar después de que fuera investigada por Laurie Magnus, encargado de supervisar el comportamiento ético de los ministros. Además de dimitir como viceprimera ministra y titular de Vivienda, la política, muy cercana al sindicalismo británico, ha renunciado como "número dos" del Partido Laborista. En su informe sobre el caso, Magnus señaló que Angela Rayner había "actuado con integridad y con un compromiso dedicado y ejemplar con el servicio público", pero concluyó que violó el código de conducta ministerial en sus asuntos fiscales al no haber buscado asesoramiento adicional en



materia de impuestos cuando compró el piso. Rayner dijo que asume "toda la responsabilidad por este error". En su carta de dimisión remitida al primer ministro británico, Keir Starmer, divulgada hoy, Rayner dijo que lamentaba profundamente su decisión de "no buscar asesoramiento fiscal especializado adicional" y agregó que asume "toda la responsabilidad por este error".



COSPHUL R.L.

Cooperativa de Servicios Públicos de Agua Potable y Alcantarillado Humberto Leigue R.L.

INVITACIÓN PÚBLICA N.º 05/2025

AUDITORIA EXTERNA A LOS ESTADOS FINANCIEROS GESTION 2025

La **COOPERATIVA DE SERVICIOS PÚBLICOS DE AGUA POTABLE Y ALCANTARILLADO "HUMBERTO LEIGUE" R.L. (COSPHUL R.L.)**, invita a las Empresas legalmente establecidas: Consultoras y/o Firms de Auditoría Externa, a presentar sus propuestas de servicios para el examen de los ESTADOS FINANCIEROS de nuestra Cooperativa correspondiente a la gestión 2025, en base al Pliego de Especificaciones que podrán ser retirado de la oficina de la Cooperativa, previo depósito de Bs.- 100 (Cien con 00/100 Bolivianos) que serán depositados a la cuenta del BANCO SOL M/N No. No. 1629554-001

La propuesta deberá ser presentada en 2 sobres cerrados y / o lacrados:

Sobre "A" Documentos Legales y Condiciones Técnicas.

Sobre "B" Propuesta Económica.

El plazo de presentación de propuesta, será hasta el día martes 25 de septiembre del 2025 a horas 16:00 p.m. en las oficinas de la Cooperativa COSPHUL.

Dirección Av. Cristo Redentor km. 4 ½ carretera al norte Teléfono 3441882, 3422246.

Santa Cruz de la Sierra, 06 de septiembre del 2025

DEPORTES

RECIBE A COLOMBIA

**VENEZUELA
CONFÍA EN
CLASIFICAR
A REPECHAJE**



Tras la derrota frente a Argentina (3-0) en Buenos Aires, el seleccionador de Venezuela, Fernando Batista, aseguró que el equipo ya está enfocado en el duelo decisivo del martes contra Colombia, que se disputará en el estadio Monumental de Maturín desde las 19:30 (hora boliviana). La Vinotinto ocupa actualmente el séptimo lugar de la tabla con 18 puntos, uno más que Bolivia (17), que enfrentará a Brasil en El Alto. Un triunfo venezolano frente a la selección cafetera bastará para sellar su pase al repechaje intercontinental, sin depender de otros resultados. "El martes es el partido que tenemos que ganar para lograr el repechaje. Llegamos enteros a Venezuela. Depende de nosotros conseguirlo", expresó el estratega argentino. Con los resultados de la fecha 17, tanto Venezuela como Bolivia quedaron sin chances de clasificar de forma directa al Mundial 2026. Las seis selecciones sudamericanas con boleto asegurado son Argentina, Brasil, Uruguay, Ecuador, Colombia y Paraguay. Batista transmitió confianza a su plantel y a la afición: "Depende de nosotros, estamos arriba y creemos que vamos a lograr el objetivo. El martes tenemos una final con nuestra gente, queremos darle una alegría al pueblo venezolano. Es una posibilidad hermosa que debemos aprovechar".

SE VIENE UN DUELO DECISIVO

La Verde regresa al país y apunta a Brasil

SELECCIÓN. Haquín considera que hicieron buen trabajo táctico en Colombia. Venezuela parte con ventaja de cara a la última jornada.

**Néstor Lorenzo
elogia a
la Verde**

"BOLIVIA ES UN EQUIPO ORDENADO, CON BUEN FUTURO, PORQUE SON JÓVENES CON BUEN PIE. ME SORPRENDIÓ LA CALIDAD DE MUCHOS JUGADORES", DIJO EL DT DE COLOMBIA.



PREPARACIÓN. La Verde arrancó este viernes los trabajos con miras a Brasil.

Luis Lijerón Nuñez
llijeron@eldia.com.bo

La Selección de Bolivia retornó este viernes al país tras la dura caída ante Colombia por 3-0 en Barranquilla. Ahora, los dirigidos por Oscar Villegas se enfocan en el partido del martes ante Brasil, un duelo clave que definirá si la Verde accede al repechaje rumbo al Mundial 2026.

Depende de otro resultado. El panorama es ajustado y la Verde no depende de sí misma: Venezuela (18 puntos) y Bolivia (17)

llegan a la última fecha con la mira puesta en el séptimo puesto de la tabla, el único que otorga el boleto a la repesca. Mientras uno seguirá soñando con la Copa del Mundo, el otro quedará eliminado. "Anímicamente estamos bien, pienso que hicimos un buen trabajo, aunque el resultado contradice lo que digo. En lo personal creo que hicimos una buena labor en lo táctico. Técnicamente hubo detalles que cos-

6

Clasificados
Argentina, Brasil,
Uruguay, Ecuador,
Colombia y Paraguay.

taron caro", analizó el defensor Luis Haquín tras el compromiso. La jornada final de las Eliminatorias Sudamericanas se disputará este martes 9 de septiembre. Con seis selecciones ya clasificadas de manera directa (Argentina, Brasil, Uruguay, Ecuador, Colombia y Paraguay) solo resta por definir quién se queda con la repesca, instancia que repartirá dos cupos más en un torneo corto el próximo año.

Ventaja venezolana. En la antea de esta definición, la Vinotinto parte con ventaja: juega como local en Maturín ante Colombia y le basta con ganar para asegurarse el repechaje. En cambio, Bolivia necesita imponerse en El Alto frente a Brasil y, además, esperar que Venezuela no consiga los tres puntos. Un empate en la tabla tampoco favorecería a la Verde, ya que el gol diferencia es desfavorable (-19 contra -7). Ambos encuentros se jugarán en simultáneo, a partir de las 19:30 (hora boliviana), en una noche que definirá si Bolivia mantiene vivo su sueño mundialista o se despidió definitivamente de la competencia.

SELECCIONADOR DE BRASIL

Ancelotti se pone como objetivo vencer a Bolivia

El técnico de la selección brasileña, Carlo Ancelotti, aseguró que el partido del martes frente a Bolivia en El Alto será "importante" y que, pese a tener ya asegurada su clasificación al Mundial 2026, la Canarinha llegará con el objetivo de sumar una nueva victoria.

Una ambición. Brasil selló su boleto a la Copa del Mundo tras vencer a Paraguay (1-0) el

pasado 10 de junio, en el segundo encuentro dirigido por el estratega italiano. Luego, el jueves, goleó a Chile (3-0), reafirmando su condición de favorito. Ahora, la meta es cerrar las Eliminatorias con un triunfo en territorio boliviano. El "gigante sudamericano" es el único país que ha disputado todos los campeonatos mundiales organizados por la FIFA desde 1930. El duelo ante Bolivia corresponde a la fecha 18

de las clasificatorias y se jugará el martes en el estadio Municipal de El Alto —el Titán de Villa Ingenio— desde las 19:30. La Verde, actualmente octava con 17 unidades, aún sueña con llegar al repechaje: debe vencer a Brasil y esperar que Venezuela (18 puntos) caiga o empate en su visita a Colombia en Maturín. El DT reconoció que la altura será un desafío, pero afirmó que la preparación será clave.



Italia arrolló 5-0 a Estonia

MOISE KEAN (58'), MATEO RETEGUI (69', 89'), GIACOMO RASPA-DORI (71') Y ALESSANDRO BASTONI (90'+2) FUERON LOS AUTORES DE LA VICTORIA ITALIANA.



OPORTUNO. Mbappé selló la victoria cuando Francia la pasaba mal.

FOTO: ONEFOOTBALL

FIN DE CICLO

OTAMENDI TAMBIÉN DICE ADIÓS A ARGENTINA

La Selección Argentina atraviesa un cambio generacional. Lionel Messi ya jugó su último partido por Eliminatorias en Argentina este jueves ante Venezuela y no es el único: Nicolás Otamendi reveló en zona mixta que también fue su último baile en el país. "Si no hay otro partido oficial con la Selección, este fue mi último partido en Argentina. El show tiene que continuar", confesó tras ser consultado por TyC Sports. Con varias batallas con esta camiseta, resumió: "En lo personal, hemos pasado malas y ahora están las buenas. En la Selección nunca se sabe, por eso no hay que sacar el pie del acelerador y seguir compitiendo como tiene que ser". En redes, repitió la frase con una foto hundido en el abrazo con Leo, eternos compañeros con esta camiseta, los más antiguos del plantel: "El show debe continuar, enano".

RUMBO AL MUNDIAL 2026

Mbappé sella el triunfo de Francia sobre Ucrania

ELIMINATORIAS. Olise abrió el marcador a los 10'. El delantero del Madrid abrochó la victoria a los 82'. Dembélé salió lesionado.

El Día/Marca
eldia@eldia.com.bo

La Francia de Kylian Mbappé, titular, capitán y goleador, ha comenzado con buen pie su clasificación hacia el Mundial 2026. "Les bleus" han derrotado a Ucrania (0-2), obligada a jugar en el exilio por la guerra, en la jornada que abría el Grupo D.

Gol temprano. Los de Didier Deschamps, que alineó de inicio a Koundé y Tchouaméni y reservó a Dembélé, apenas necesitaron 10' para adelantarse. Michael Olise jugó en largo hacia Bradley Barcola y el propio Olise corrió hacia la

frontal para rematar la jugada. El extremo del Bayern, que suma ya tres goles con la absoluta, rozó el 0-2 en el 18'. Lo evitó Trubin con una buena mano abajo. Mbappé también quería su gol, pero remató alto en el 22' tras una buena dejada de Koné en la frontal y desviado en el 41' después de un disparo a la media vuelta. Desviado, también, salió un tiro de Tchouaméni en el 36'. El madridista, presente en defensa y en ataque, mezcló bien con Koné en la "sala de máquinas". Ucrania,

entre tanto, cerró el primer tiempo sin realizar un solo tiro: ni a puerta... ni fuera.

2
Partidos Destacados para hoy: Armenia-Portugal, Inglaterra-Andorra; ambos a las 12:00

Lesión y golpe final.

Aprovechó el descanso Deschamps para dar entrada a Dembélé en lugar de Doué. Suya fue, precisamente, la primera gran ocasión del segundo tiempo, en el 58'. Tchouaméni dibujó un gran pase a la espalda de la defensa y Trubin tapó el remate a bocajarro del ex del Barcelona. Acto seguido llegaron los peores minutos de Francia. Kona-

té sacó sobre la línea un cabezazo de Zubkov en el 65'. Un minuto después, Maignan desvió una falta de Sudakov y Zabarnyi cabeceó al poste en el posterior remate. Para colmo, Ousmane Dembélé encendió las alarmas al retirarse lesionado en el 81'. Se marchó cojeando mientras se echaba la mano a la parte posterior del muslo derecho. Habrá que esperar a las pruebas. Cuando peor lo pasaba Francia, en el 82', apareció la "conexión Real Madrid". Tchouaméni sirvió un envío a la espalda de la defensa sobre la carrera de Mbappé y el capitán de los "bleus" se zafó de Zabarnyi para batir a Trubin con un latigazo seco, marca de la casa.

FÓRMULA 1

HAMILTON LIDERA LOS ENSAYOS EN GP DE ITALIA

Lewis Hamilton y Charles Leclerc hicieron vibrar el viernes a los tifosi en Monza al protagonizar un inesperado "uno-dos" en los primeros entrenamientos libres del Gran Premio de Italia. En su primera presentación en la "Pista Mágica" con los colores de Ferrari, el siete veces campeón del mundo y cinco veces ganador en Monza registró un tiempo de 1:20.117, el mejor de la jornada. Su compañero Leclerc, vencedor en 2024, se ubicó a 0.169 segundos, mientras que Carlos Sainz sorprendió con Williams al quedarse con el tercer lugar, a 0.533 de la punta. El resultado supone un alivio para Ferrari tras el amargo doble abandono en Países Bajos, donde ambos monoplazas terminaron contra las barreras. El inicio en Monza se convirtió en una inyección de confianza para la escudería italiana.

SE IMPUSO POR 3-0

Alcaraz vence a Djokovic y va a la final de US Open

Carlos Alcaraz ya ha convertido en costumbre brillar en los escenarios más grandes del tenis, pero lo que impresiona no es solo la magnitud de sus victorias, sino la forma en que las consigue. Con una autoridad descomunal, el español selló este viernes su pase a la final del US Open por segunda vez en su carrera, tras imponerse a Novak Djokovic en semifinales por 6-4, 7-6(4) y 6-2 en apenas dos horas

y 23 minutos. **Intratable.** Campeón en Nueva York en 2022 y actual segundo cabeza de serie, Alcaraz (22 años) dominó al séptimo preclasificado desde el inicio, sin ceder un solo set en lo que va del torneo. Ahora buscará su sexta corona de Grand Slam y la segunda en Flushing Meadows, en la que será su séptima final en un major (5-1). Con ello, se unió a un club de leyendas: Björn Borg,

Rafael Nadal, Mats Wilander y Jim Courier, los únicos que antes de los 23 años también alcanzaron al menos siete finales en torneos grandes. "No fue mi mejor nivel del torneo, creo, pero me mantuve, jugué un partido físico y estoy feliz por haberlo sacado adelante y estar de nuevo en la final", declaró el murciano. Con precisión, potencia y confianza total, el número dos del mundo liquidó cualquier intento de reacción del serbio

